

Un alsasuarra, primer europeo indemnizado por EE UU tras sufrir cáncer por el amianto

Ioseba Azpíroz, de 66 años, respiró el mineral hace cuatro décadas y tiene cáncer de pleura

Exempleado de la firma Sunsundegui, su empresa compró amianto en Estados Unidos

SONSOLES ECHAVARREN Pamplona

Un alsasuarra pasará a la historia por ser el primer europeo en cobrar una indemnización de fondos de empresas de Estados Unidos tras sufrir un tipo de cáncer de pulmón a consecuencia del amianto. Ioseba Azpíroz Hernáiz, de 66 años, viudo y padre de un hijo de 15, recibirá "miles de euros" (prefiere no facilitar la cantidad exacta de dinero) de dos fondos estadounidenses al comprobar que la empresa en la que él trabajaba y en la que se contagió, Sunsundegui de Alsasua (fabricante de carrocería de autobuses), compró hace más de cua-

tro décadas amianto en el país americano. La Asociación Navarra de Amianto Nuevo Amanecer Respirando (Ananar), que recauda fondos para investigar, ha interpuesto tres denuncias en ese país, de las que una, la de Ioseba Azpíroz, ya se ha resuelto y de forma favorable tras año y medio de pleitos a través de abogados mexicanos de Houston (Texas).

"Es algo pionero en toda Europa y estamos muy contentos", apunta la presidenta de la asociación, la pamplonesa María Asun Fernández Osés, de 55 años y viuda de otro afectado por el mesotelioma pleural (un tipo de cáncer de pulmón que afecta a la pleura,

la membrana que recubre los pulmones). "Presentamos la denuncia ante los fondos de treinta empresas y solo han respondido dos". En Estados Unidos durante la década de los años sesenta, explican en Ananar, el Gobierno obligaba a las empresas que utilizaban amianto (un mineral muy usado en la construcción para tejados, tuberías, la industria automovilística, pintura...) a que tuvieran unos fondos para indemnizar a los trabajadores. "Así que muy bueno no se pensaba que era", coinciden. Aunque no fue hasta 2005 cuando se prohibió en la Unión Europea. Más información en el teléfono 692.91.39.21.

LAS CLAVES

3.000

Son los afectados por el amianto en Navarra. La mayoría son hombres, pero también hay mujeres y niños **Mineral para la construcción.** El amianto es un grupo de minerales utilizados en la construcción (tejas, tuberías), automoción, pinturas... **Entre 35 y 50 años después de respirarlo** Es el tiempo en que tarda en manifestarse la enfermedad

IOSEBA AZPÍROZ HERNÁIZ AFECTADO POR MESOTELIOMA PLEURAL DESDE HACE CINCO AÑOS

"Es un tipo de cáncer incurable y doloroso"

Ioseba Azpíroz Hernáiz tenía 61 años y acaba de jubilarse cuando en una revisión rutinaria en su empresa le dieron el peor diagnóstico: cáncer de pleura, por haber respirado amianto entre los 14 y los 24 años. "Se me cayó el mundo encima"

Ioseba Azpíroz Hernáiz aún pasea por los montes cercanos a Alsasua. Aunque, a veces, si el terreno no es muy liso y hay piedras, se tambalea porque tiene poca sensibilidad en las plantas de los pies. Y ya no puede emprender las travesías de antes. Montañero, deportista, hace cinco años, Ioseba estaba casado y tenía un hijo de 10, Aimar. Se acababa de jubilar en Sunsundegui (una firma con sede en Alsasua fabricante de carrocería de autobuses) con un contrato relevo, cuando en una revisión rutinaria de su empresa le dieron el peor de los diagnósticos: Mesotelioma pleural, un tipo de cáncer de pulmón. "Yo no sabía qué era y me explicaron que es una enfermedad respiratoria incurable y dolorosa. Se me cayó el mundo encima". Hoy, con 66 años, viudo y un hijo de 15, es un hombre optimista y, a pesar de que la "Espada de Damocles" pende sobre él, lleva una "vida normal, a base de ibuprofenos" (un antiinflamatorio).

¿Cómo se encuentra?

Bastante bien. Existen varios tipos de esta enfermedad, más o menos agresivos. Hay personas que mueren a los dos o tres meses del diagnóstico pero yo llevo cinco años. Lo que ocurre es que la pleura (membrana que recubre los pulmones) se va secando y tira. Por eso, tomo todo los días varios ibuprofenos. Para aguantar el dolor. Pero, vamos, llevo

una vida bastante normal. Vivo con mi hijo, mano a mano. Me apoya mucho.

¿Qué tratamientos ha recibido en estos cinco años?

Muchos ciclos de quimioterapia. Como le ocurre a la mayoría de la gente, he sufrido los efectos secundarios (caída de pelo, hormigueo en las manos y pies...) La 'quimio', en este tipo de cáncer, no cura pero evita que el tumor se extienda más rápidamente.

¿Cuándo se contagió?

Cuando tenía entre 14 y 24 años trabajé también en Sunsundegui. Entonces fabricábamos vagones de tren para RENFE. No lo sabíamos pero todos estábamos en contacto con el amianto. No llevábamos mascarillas y solo unos guantes muy bastos. No teníamos ningún tipo de protección. Y durante casi cincuenta años ha vivido con la enfermedad pero sin desarrollar ningún síntoma...

Es que tarda en manifestarse entre treinta y cinco y cincuenta años. Tú tienes el amianto en los pulmones pero no se percibe el problema. Al cabo de los años, se empezaron a conocer los peligros del amianto y en la empresa, todos los años, nos hacían una revisión: una radiografía de tórax y una prueba de esfuerzo (respiratorio). Pero yo hacía travesías por el monte, practicaba pilates, reiki (un tipo de terapia alternativa)... ¡Nunca pensé que pudiera estar enfermo! Fue muy duro.



María Asun Fernández Osés (presidenta de la asociación Ananar y viuda de un afectado) e Ioseba Azpíroz Hernáiz (enfermo de mesotelioma pleural, un tipo de cáncer de pulmón), recientemente en Pamplona. E. SUENENS

Durante este tipo también ha fallecido su mujer...

Yo creo que fue del disgusto que se llevó cuando me diagnosticaron a mí. En abril de 2016 empecé con un cáncer de colon con metástasis en el hígado. Nos dijeron que no había nada que hacer. Y el 7 de noviembre de ese año murió. Pero después de tan malas noticias, por fin una buena: la indemnización. ¿Cómo se ha sentido? ¡Ha sido un subidón! Y no por el dinero (cuenta que le han pagado miles de euros pero prefiere no especificar la cantidad exacta). Mi empresa también me indemnizó. Tener este dinero me da tranquilidad porque es para mi hijo. Pero lo mejor de haber cobrado es que se conozca el problema que ha existido y existe con el amianto y que la gente se conciencie. ¿Que si todavía existe? ¡Claro! ¡Por todas partes! En los tejados de uralita, en muchas tuberías de las casas, en las paredes... Pero no nos damos cuenta.

"Mi marido enfermó y murió a los 18 meses"

• La presidenta de Ananar, María Asun Fernández, relata la enfermedad de su marido, José María Esteban Marco, exempleado en Superser

La vida de María Asun Fernández Osés se quebró inesperadamente en mayo de 2016. Su pareja, José María Esteban Marco, de 65 años y con el que pensaba casarse ese otoño, salió de la consulta del neumólogo con un diagnóstico cruel: cáncer de pulmón. "Te dicen las cosas de manera muy cruda. Les contamos que íbamos a casarnos en otoño y nos dijeron que adelantáramos la boda porque igual no llegaba. Y eso hicimos", cuenta ahora María Asun Fer-

nández, de 57 años y que solo estuvo casada con él año y medio. José María falleció en noviembre de 2017 a los 66 años.

Exempleado de la antigua Superser (después Orbaiceta y ahora, Bosch), trabajó como responsable del control de calidad de estufas catalíticas. "Él tenía que decir qué aparatos servían y cuáles no. Nunca tocó el amianto pero sí lo respiró". A los cuarenta años del contagio, fue cuando empezó a encontrarse mal. "Se ahogaba al subir escaleras. Fuimos al médico de familia y creían que era una neumonía. Finalmente, nos derivamos al neumólogo y fue entonces cuando encontramos la relación con el amianto".

El paro en Navarra se enquistaba entre los menores de 34 años

Un informe de UGT alerta de que el paro juvenil en Navarra tan solo disminuyó un 3,42% durante el año pasado, mientras que la reducción total del desempleo fue del 16,5%. En opinión de los responsables del sindicato, la población joven sufre un "clarísimo agravio comparativo" en todos los indicadores que miden la situación laboral en la Comunidad foral. En situación de desempleo se encuentran alrededor de 12.000 navarros menores de 34 años, que representan el 38,34% del total de parados registrados en Navarra.

PÁG. 14-15

El desempleo entre los jóvenes baja a un ritmo cinco veces inferior a la media

UGT alerta del "gravísimo agravio comparativo" con la juventud

El detenido en San Jorge declara que no quería matar a su suegro

En su declaración policial afirma que intentó llevarle al hospital, algo que los investigadores no creen

PÁG. 17

La ONCE necesita más vendedores de su lotería en Navarra

• Asegura que los 175 actuales son insuficientes para aumentar las ventas como en otras provincias

PÁG. 21

Los okupas culpan a Geroa Bai del posible desalojo de Rozalejo

El Gobierno de Navarra, dueño del edificio, ha pedido medidas cautelares para desalojarlo

PÁG. 22

NACIONAL	2	DEPORTES	37
INTERNACIONAL	8	CLASIFICADOS	48
ECONOMÍA	9	ESQUELAS	55
OPINIÓN	11	FARMACIAS	58
NAVARRA	14	CARTELERIA	66
PAMPLONA	22	LOTERIAS	69



Ioseba Azpíroz Hernández tiene cáncer de pleura. En la foto, junto a la presidenta de Ananar, María Asun Fernández Osés.

BUEVENS

Una indemnización histórica

Un alsasuarra se convierte en el primer europeo compensado por EE UU por amianto

PÁG. 18



El reloj dejó de funcionar el pasado 14 de julio.

JESÚS CASO

Una librería de Estafeta compra el reloj de Kukuxumusu

PÁG. 23

Rober Ibáñez se queda en el Getafe

El club, que presentó a Nacho Vidal, activa un plan b para su ataque

PÁG. 37-38



Nacho Vidal lucirá el dorsal 2.

Álvaro, que se ha querrellado contra Sabalza, se va al Extremadura

PÁG. 39

El vallista Sergio Fernández, a la final del Europeo

PÁG. 44-45